

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.



R. 1806

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teuel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 céntos. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

A LOS SUSCRITORES.

El deber nos obliga á explicar á los lectores de EL TUROLENSE el motivo de las reformas que de hoy en adelante introducimos en este y la síntesis de nuestras aspiraciones para lo futuro.

Destinada nuestra publicacion á poner de manifiesto el estado actual de lo que en particular atañe á los intereses morales y materiales de esta provincia, con el fin de procurar la remocion de las trabas que se oponen al fomento de los mismos; nacida aquella á impulsos de una necesidad por todos reconocida y acatada, puesto que, siendo agena á la idea de medro personal, tiene como objeto exclusivo el de atender á la defensa del bien comun, natural era esperar el concurso de todos, para dar vida robusta al pensamiento por el cual lucha EL TUROLENSE en el estadio de la prensa. No han resultado en parte defraudadas nuestras esperanzas, si bien la total realizacion de ellas, solo con el trascurso del tiempo, puede lograrse, pues no es tan fácil producir abundantes frutos en suelo empobrecido como en terreno feraz.

A ser posible, hubiéramos querido publicar desde un principio nuestro periódico de suerte que, sin hacer vanidosa ostentacion de lujosa apariencia, por lo menos reuniera formas menos modestas que las tenidas hasta la actualidad, pero dificultades que no tenemos necesidad de exponer para ser comprendidas, nos lo impidieron.

Hoy, excitados por algunos de nuestros suscritores, nos hemos decidido ha mejorar la tipografía, tamaño papel y demás condiciones materiales de EL TUROLENSE, insertando los dias que salga á luz, que

por ahora serán los domingos, miércoles y viernes de cada semana, hasta que orilladas ciertas dificultades, continúe publicándose diariamente un telegrama que dé á conocer con la antelacion de 48 horas á los periódicos que vienen de Madrid, las noticias mas palpitantes que ocurran tanto en la nacion como en el extranjero, sin perjuicio de que, cuando suceda algo de notable en los dias intermedios lo pongamos en conocimiento de nuestros loctores valiéndonos de hojas extraordinarias.

Hacemos un llamamiento general para que cuantos se interesan por el bienestar de esta provincia hagan abstraccion de toda mira individual y se agrupen al amparo de la idea que representa EL TUROLENSE, á fin de manifestar ostensiblemente que para lo sucesivo nos divorciamos de ese quietismo que tantos daños nos ha causado, haciendo de este periódico el memorial de nuestros agravios y la solicitud en demanda de la correccion de estos.

La Redaccion.

CRÓNICA GENERAL.

Del censo últimamente realizado en el pueblo de Tronchon resulta que hay actualmente en él 1209 habitantes, de los cuales 368 saben leer y no escribir, 284 leen y escriben y 841 carecen de instruccion.

Compárense estos datos con los correspondientes al censo de 1860 y se verá que dicho pueblo tiene hoy 69 habitantes mas; que ha habido un aumento de 341 en los que saben únicamente leer y de 121 en los que leen y escriben.

Nos complace en extremo el adelantamiento que en materia de instruccion pública ha tenido lugar en el pueblo á que venimos refiriéndonos, durante estos últimos 18 años.

Son muchos los pueblos que acuden á satisfacer sus descubiertos por los conceptos de consumos, cereales, sal, minas y atenciones de Instruccion primaria.

El miércoles último se celebraron en la iglesia de San Pedro de esta capital funerales por el eterno descanso del alma de D. Vicente Herrero y Ferrer que falleció el martes de la semana pasada. El templo estuvo lleno de personas que deseaban rendir justo tributo al que fué en vida modelo de honradez.

El barómetro señala «Tiempo bueno fijo.» ¡Ah! si aquel aparato fuese tambien indicador seguro de las variaciones que sufre el pagano contribuyente y el desgraciado bracero, podriamos holgarnos con la nueva; pero el caso es que nos anuncia que por ahora no tendremos agua, y como por aquí apenas ha llovido, de temer es que nuestros campos pierdan mucho de dia en dia.

Háse establecido una nueva empresa de diligencias que se titula «La Alcañizana.» Hace el servicio de Alcañiz á Zaragoza y vice-versa, desde el primero del actual.

Se halla vacante la plaza de maestro de sastre de la Casa de Beneficencia, por haber fallecido el que la desempeñaba.

Habiendo sido trasladado á la Administracion económica de Zaragoza D. Pedro de Mingo, actual Secretario de la Junta provincial de Amillaramientos, ha sido propuesto para dicho cargo D. Guillermo de la Bastida, oficial de 2.ª clase del Negociado de Contribuciones y Estadística de esta Administracion.

Tenemos noticia de que en la próxima cuaresma predicará en la iglesia Catedral de esta ciudad el sacerdote Don Florencio Jardier, catedrático del Seminario de Zaragoza y persona de cuyas dotes oratorias se hacen grandes alabanzas. Segun parece, la venida del

Sr. Jardier con el fin antedicho obedece á una invitacion que le ha sido dirigida por el Sr. Obispo de esta diócesis.

Allá veremos.

Dice un colega de Alicante que el domingo cayó una fuerte granizada en los campos de San Vicente, situados en el término de dicha ciudad, ocasionando considerables perjuicios en los sembrados.

Hasta los elementos conspiran contra el infeliz propietario.

Segun nos escriben de la Sierra de Albarracin, las cosechas presentan un buen aspecto, á pesar de los intensos frios que han tenido que sufrir. Las nieves y algunas ligeras lluvias ocurridas durante la última quincena del mes anterior han sido bastantes para mantener los campos. A la fecha en que nos comunican estas noticias, continua la atmósfera encapotada y prometiendo lluvia.

Las operaciones de la quinta se han verificado en los pueblos de aquel partido con gran regularidad y sin que haya ocurrido incidente alguno digno de atencion.

El día 27 de Febrero último satisfizo la Caja de la Administracion económica de esta provincia 3266 pesetas 50 céntimos, por estancias militares en el primer semestre del presente año económico, á los hospitales de Alcañiz, Cantavieja y al de esta capital.

El Diario de Zaragoza correspondiente al día 26 de Febrero último trae la noticia siguiente:

«Nuestro apreciable amigo D. Máximo Lacasa y Pou ha contraído matrimonial enlace con la bella señorita doña Josefa Benito.»

Con efecto, querido colega, el señor Lacasa contrajo matrimonio hará cerca de un año. Ya habrá llovido desde entonces...

Muy en breve van á comenzarse los trabajos de construccion de la carretera de Sarrion á Arcos.

El día 24 del actual fué robado el estanquero de Mara en el camino de este pueblo á Daroca. Dos días antes habia sido objeto de igual delito un carretero, á quien los ladrones quitaron una mula y el dinero que llevaba.

Dentro de breves días se reanudarán en Valencia las conferencias agrícolas que con tan buenos resultados se celebraron en el curso anterior.

Aquí, en cambio, ni son al parecer posibles estas, ni continúan dándose en el casino de La Libertad lecciones de algunas asignaturas á la clase obrera, ni... Cuando les digo á Vds. que por acá nada nos hace falta y que vivimos en el mejor de los mundos posibles?

Segun se nos asegura ha sido trasladado á Huesca á petición suya, el se-

ñor Juez de 1.^a instancia de esta capital, nuestro amigo, D. José Ilacer, al que viene á reemplazar nuestro paisano Sr. Montañés.

Ha sido aprobada la contestacion al Mensaje de la Corona por 187 votos contra 62.

Don Saturnino Gimenez Ramos, amigo nuestro y vecino de esta capital, ha sido nombrado apoderado de los hospitales civiles de la provincia, para cobrar y percibir el importe de las estancias que causen en los mismos los militares enfermos.

Han ingresado en la Caja de esta Administracion económica, por débitos de bienes Nacionales en la 3.^a decena de Febrero próximo pasado, 1573 pesetas 22 céntimos.

Muy en breve se abrirá el pago para entregar una mensualidad al clero y clases pasivas.

Durante el mes de Febrero último se han registrado en el Juzgado municipal de esta ciudad veinte y dos nacimientos, tres matrimonios y veinte y cinco defunciones

Ayer á las once de la mañana era punto menos que imposible atravesar por la calle de San Juan y la de las Murallas de esta capital, y no porque el suelo de ambas estuviera obstruido, sino porque se respiraba en ellas un aire tan insano que molestaba hasta el olfato menos sensible. Que suceda esto en una capital de provincia que sostiene un número regular de municipales, es inconcebible. ¡Ah si el Sr. Alcalde supiera lo que pasa!

Han salido de Zaragoza las fuerzas necesarias para el relevo de la guarnicion de esta plaza debiendo marchar inmediatamente á dicha capital las que actualmente prestan aquí servicios.

Ha contraído matrimonio en esta capital nuestro amigo D. Clemente Catalan con la señorita D.^a Carmen Garcia. Deseamos todo género de felicidades á los nuevos cónyuges.

TEATRO.

Funcion 9.^a de abono para hoy 3 de los corrientes.

1.^o Sinfonia.—2.^o La comedia de gracioso en tres actos titulada

EL HEROE POR FUERZA

3.^o La aplaudida zarzuela en un acto.

TOCAR EL VIOLON.

NOTA. Se advierte á los señores abonados que no se admite la devolución de localidades, una vez practicado el sorteo; los que deseen ser baja lo manifestarán antes de llevarse á efecto aquel.

Precios los de costumbre.

A las 7 en punto.

Sres. Redactores del periódico EL TUROLENSE.

Segura 17 de Febrero de 1878.

Muy señores míos: Sin duda no han sido Vds. bien informados respecto á las gestiones que practican los Subdelegados de Medicina, Farmacia y Veterinaria de todos los partidos judiciales de la provincia, en el cumplimiento de las disposiciones adoptadas por el celoso Sr. Gobernador, á fin de evitar las intrusiones que en los diferentes ramos de la ciencia de curar, tan escandalosamente, se cometen; pues que, en este partido, por lo que á Veterinaria se refiere, el Subdelegado, si lo hay maldito las señales que dá de vida; hallándose en él algunos que, segun verídicas versiones, ejercen esta profesion en todas sus partes, sin título que para ello los autorice. Digo esto por haber leído en EL TUROLENSE del 2 del corriente, núm. 29, un suelto en el que se ocupan Vds. de este vital asunto y al propio tiempo, dejándose ver en esa Redaccion señales nada dudosas del celo que la anima en pró del bien de las clases médicas, y á la par por el de los intereses puestos á su cuidado, para que no cesen de estimular al tan marcado empeño de la digna y primera Autoridad de esta provincia, por estirpar de raíz un mal que tantos daños puede proporcionar y, á no dudar, proporciona á la sociedad y á las familias.

Por no ser á Vds. molesto no me estiendo en mas consideraciones, dejando al criterio de Vds. la apreciacion de ellos por lo que de lo dicho se desprende, y rogándoles se sirvan dispensar la molestia que esto les ocasiona, se ofrece de Vds. atento y S. S. Q. S. M. B.,

Pedro Virache.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Puebla de Hjar 26 de Febrero del 78.

Muy señor mio y amigo: ¿Hasta cuando la provincia de Teruel ha de ser paria de toda España? ¿Tan poco vale, tan poco significa, política y económicamente considerada, que no haya de encontrar una alma buena, como vulgarmente se dice, que se interese en que se nos haga justicia? ¿Hasta cuando hemos de caminar, cual en el pasado siglo, caballeros en un mal rucio, por estrechas sendas y veredas? ¿Es que hemos renunciado á disfrutar de las ventajas de la civilizacion, porque hayamos perdido la esperanza de vivir con el siglo, á fuerza de desengaños, ó acaso, que la pobre provincia nuestra tiene y se le dá lo que merece porque necesita purgar algun pecado? Yo creo que la principal causa de nuestro mal estar y relativo atraso está en la excesiva buena fé de los habitantes de esta tierra generosa que tiene algo, y mas que algo, de cándida, naciendo de aquí en nuestro pobre concepto el aislamiento é indiferentismo en que vive, el cual, á no cambiar de rumbo, cuando la ocasion se presente, no saldremos jamás adelante en lo que se refiere á los intereses generales de la misma.

Todos, tirios y troyanos, tenemos nuestra parte de culpa en lo que suce-

de y á ninguno podemos con razon acusar, sin que nuestra propia conciencia se resienta, por que no estamos exentos de pecado, en mas ó en menos, y cuando todos hemos contribuido á este mal estar general, justo es que reconociéndolo, prestemos toda ayuda para desembarazarnos de él. No basta ya deplorar nuestros males en el oscuro rincon del hogar, ó esponerlos á medias y de una manera vergonzante, no; se necesita unidad, patriotismo, abnegacion y una elevacion de miras á la altura del carácter de los habitantes de nuestro suelo; se necesita que principiando por los que representan la provincia, la Diputacion, los Municipios y todas las corporaciones y particulares de alguna valia ó significacion en ella, no cejen y trate de obtener del Gobierno, lo que tenemos derecho á pedir, si queremos conservar lo poco que va quedando de nuestro comercio, y no nos decidimos á ver arruinadas nuestra agricultura é industria. Tengan en cuenta todos que la provincia debe tomar la iniciativa, no esperando mas y fiándose tan solo de las obras y no de las palabras, pues como dice un adagio: *obras son amores y no buenas razones.*

Teruel, como cabeza de la provincia debe dar el ejemplo y mucho nos alegraria ver que su Ayuntamiento tomaba la iniciativa en cuestion de tanta trascendencia, invitando á todos los pueblos para que nombraran representantes, que reunidos en la capital y esponiendo cada uno sus deseos y necesidades, pudieran, dándoles forma, servir de base á las reclamaciones que en su consecuencia hubieran de producirse.

Estoy seguro de que los pueblos responderian al llamamiento, sobre todo muchos que, por sus especiales circuns-

tancias, sufren y sienten mas las consecuencias de la falta de vias de comunicacion. Si apesar de esto nada se obtuviese y Teruel y su provincia no pudiesen conseguir ser atendidos ni que se les hiciese justicia, al menos habríamos puesto en claro lo que valemos y evidenciado la manera como se nos trata, sirviéndonos la leccion de pauta para lo sucesivo.

No conocemos el resultado que arroja el último censo en lo referente á la provincia y su capital, pero si este está en relacion con el de Alcañiz donde aparecen 1500 habitantes menos que en el formado en 1860, fácil será inferir la suerte que espera á esta pobre provincia y las causas que ocasionan su despoblacion.

Que no olviden los pueblos esta terrible leccion, teniendo en cuenta que si á pesar de la riqueza del suelo, la poblacion emigra y decrece, no pueden ser otras las causas, que las que hemos tenido el gusto de consignar.

Un suscriptor.

Cultos.

SANTO DE HOY.—San Emeterio mr.

DEPÓSITO

administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

	Pts.	Pts.
Aceite, arroba para fuera de la capital, de.	15,	á 15,50.
Arroz, id. id. id. de	5,87	á 7,
Bacalao, id. id. id. de	9,75	á 12,50
Jabon de Albalate, id. de	15,50	á 16,
Idem de Teruel, id. id.		á 15,

Aguardiente usual, cántaro	á	6,50
Vino blanco, id. id.	á	6,
Vino comun, id. id. de 2,	á	3,
Petróleo, la lata, id.	á	11,
Sardinas, millar, id. de 12,	á	17,

Teruel 2 de Marzo de 1878.—
Mariano Narbon.

Precios del Almudí.

Trigo.—Chamorra superior, á. 38,50 rs.
 Id. Chamorro, á 36, »
 Id. Jeja, á. 35, »
 Id. Candeal á. 37, »
 Id. Royo á. 36,50 »
 Id. Morcacho á. 30, »
 Id. Centeno, á. 25, »
 Cebada, á. 20, »

Teruel 2 de Marzo de 1878.—
Carlos Jordan.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Servicio particular de EL TUROLENSE.

Madrid 2 de Marzo 7 de la tarde.

El Presidente del Consejo de Ministros ha leído en el Congreso un telegrama anunciando la completa pacificacion de Cuba y la presentacion de los insurrectos que estaban aun en armas.

Se ha acordado que el Presidente redacte el Mensaje.

S. M. el Rey recibido comision permanente.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMERCIO DE RAMON GOMEZ.

Se acaba de recibir procedente de Paris, un bonito y variado surtido de *Delantales para niños*, propios para la próxima estacion, que al buen gusto y elegancia en su confeccion, reunen la economía de precios; variando estos desde 8 á 30 rs. uno.

Igualmente se ha recibido un completo surtido de pecheras, puños, cuellos y corbatas negras para caballero, y tirillas finas para militares. Todo á precios muy arreglados. 2—1

LA COMPAÑIA FABRIL, SINGER.

Unica casa en Teruel.

18 calle del Salvador 18.



10 por 100 de descuento al contado.

Enseñanza gratis á domicilio.

Fabulosa reduccion de precios.
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

Las más ligeras.
Las más fáciles para funcionar.
Las más sencillas para aprender.
Las únicas que nunca se desarreglan.
Las que más imitadores tienen.
Pidánse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, agujas, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.
No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.
18 calle del Salvador 18.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.
SECRETO ÁRABE EXCLUSIVO
del Doctor Morales.

Cura infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, inclusa la jaqueca, los accidente, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencias, ardores flatos, exceso de bilis, el estreñimiento y demás trastornos del aparato pastrohepato intestinal, histerismo y desarreglos menstruos, la anemia, clorosis, hidropesías, diabetes, escrófulas flaquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejias cerebrales, evita las congestiones, es tónico, neurosténico, altamente higiénico, salutífero por las enfermedades que evita su uso diario y verdadera panacea para las enfermedades de la niñez. Infinitas certificaciones de médicos farmacéuticos y particulares acreditan curaciones con el «Café Nervino» rebeldes á todo otro tratamiento. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero. Teruel, Droguería de Monleon.—DEPÓSITO CENTRAL: Carretas, 39. principal, derecha.—Se manden prospectos gratis á quien los pida. P. 2—

El maestro tapicero que ha llegado á esta poblacion, hace y forra toda clase de muebles, así como confecciona todo lo concerniente al ramo de tapicería.

Vive, calle del tres de Julio, núm. 19.

TELÉGRAMA.

El lapidario valenciano vendrá este año como los anteriores á esta capital solo por muy pocos dias y por lo tanto advierte al público que todos los que tengan que hacer lápidas pasen el aviso con tiempo al café de la Maravilla, calle del Tozal 26, donde reciben los encargos.

Tambien pone en conocimiento del público que el motivo de permanecer pocos dias en esta capital es por hacer mucha falta en su taller, y ofrece el mismo calle de Comedias, 16, Valencia. 3—1

EMPRESA DE LA Andorrana.

Servicio para viajeros de Andorra á Zaragoza directamente en combinacion con el ferrocarril de Pina al segundo punto, pasando por Hijar y Azayla.

Todos los dias pares sale un carruaje, de la posada de Francisco Sauras de Andorra, á las cuatro y media de la mañana llegando el mismo dia á Zaragoza á las seis y media de la tarde.

Precios.

De Andorra á Zaragoza. 32 rs. va.
De Andorra á Hijar. 8 » »
De Hijar á Azayla. 4 » »

En el precio de 32 rs. de Andorra á Zaragoza va comprendido el billete del ferrocarril de Pina á Zaragoza de 3.ª clase, y pagará el exeso el viajero que pase á los coches de 1.ª ó 2.ª clase.

Los dias impares se hace el viaje de Zaragoza á Andorra de igual manera.

Despacho de billetes.

En Zaragoza, Plaza de San Francisco núm 6.
Id. Hijar, Parador del Olmo.

Id. Andorra, Posada de Francisco Sauras.
Nota para conocimiento del público.

De Azayla salen coches para Escatron y Caspe.

De Hijar salen coches para Alcañiz y Calanda.

De Alcañiz salen coches para Valdealgofa, Valdeltormo, Calaceite, Gandesa, Cherta y Tortosa, en combinacion con los ferrocarriles de Valencia á Barcelona. 12—1

Im. de la Casa provincial de Beneficencia.